

Primer Congreso Nacional de Estudios Interdisciplinarios sobre Diversidad Sexual y de Género. Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales (Escuela IDAES), General San Martín, 2024.

Acceso al deporte para la población Travesti, Trans y No Binaria en el AMBA.

Calefato, Samuel, Salazar, Rohan, Botto, Amelio, Crespo, Florencia Lyudmila y Garcia Poggione Gastón.

Cita:

Calefato, Samuel, Salazar, Rohan, Botto, Amelio, Crespo, Florencia Lyudmila y Garcia Poggione Gastón (2024). *Acceso al deporte para la población Travesti, Trans y No Binaria en el AMBA. Primer Congreso Nacional de Estudios Interdisciplinarios sobre Diversidad Sexual y de Género. Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales (Escuela IDAES), General San Martín.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/congresodiversidad/50>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eUcC/OQ0>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Acceso al deporte para la población Travesti, Trans y No Binaria en el AMBA

Integrantes del equipo de trabajo:

Lic. Calefato Samuel Noe- calefato@agro.uba.ar (Cátedra de Economía Agraria, Departamento de Economía, Desarrollo y Planeamiento Agrícola, Facultad de Agronomía, Universidad de Buenos Aires, Argentina. <https://orcid.org/0000-0001-6536-5826>)

Salazar Rohan - rohansalazar1@gmail.com (Estudiante de Lic. Antropología Social y Cultural - EIDAES UNSAM <https://orcid.org/0000-0003-2109-0028>)

Botto Amelio - ambotto@mingeneros.gob.ar (Especialista en Políticas Públicas , Protección contra la Violencia de Género, Capital Humano)

Crespo Florencia Lyudmila - fcrespo@deva.org.ar (Directora de investigación (DEVA)- Especialista en Esports y Gamificación en espacios educativos. <https://orcid.org/0000-0002-0509-5331>)

Lic. Garcia Poggione Gastón - garciapoggione@gmail.com (Lic. en Psicología UBA, Concurrente Centro de Salud Mental N° 3 Dr. Arturo Ameghino.)

Eje temático: Educación, trabajo, cuidados y condiciones de vida

Resumen

En el Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA), que comprende la región más densamente poblada del país, hay multiplicidad de actividades culturales y deportivas para la comunidad LGBTTNB+. Aún así, existen serias limitaciones socioeconómicas para el acceso a éstas debido a la alta precarización en las condiciones de vida de nuestra comunidad, particularmente de la comunidad Travesti, Trans y No Binaria (TTNB). La actividad deportiva realizada entre pares, con experiencias de vida diversas, no sólo es una actividad saludable a nivel físico, sino también a nivel psicológico y social, que genera un fuerte sentido de pertenencia y ayuda a atravesar contextos socioeconómicos desfavorables, así como sobrellevar las violencias cotidianas que sufrimos. Por ello, el objetivo de este trabajo es relevar las barreras y desafíos que enfrenta la población TTNB en el AMBA al intentar acceder al deporte e identificar las iniciativas y políticas públicas que ponen el foco en esta comunidad. A tal efecto se realizará un trabajo exploratorio, a través de la revisión de literatura académica sobre la temática, análisis de datos demográficos y la realización de encuestas con personas de la comunidad TTNB para profundizar en algunos tópicos. Con este trabajo se espera visibilizar los desafíos específicos del acceso al deporte para la población



TTNB en esta región, con la finalidad de informar y motivar acciones concretas para promover la inclusión y la equidad de género en el ámbito deportivo.

Introducción

El AMBA es un crisol de diversidad cultural y social que alberga una amplia gama de actividades culturales y deportivas. En este contexto la comunidad LGBTTNB+ (Lesbianas, Gays, Bisexuales, Transgénero, Transexuales, No Binarios y otras identidades no normativas) encuentra un reflejo de su diversidad, pero también encuentra un desafío constante para acceder a oportunidades equitativas y disfrutar plenamente de la vida en la ciudad.

En este contexto, el deporte emerge como un terreno de juego único, donde se entrelazan la salud física y el bienestar psicológico. A su vez, el deporte puede generar sentimiento de pertenencia a la comunidad, confianza, valores compartidos y solidaridad mutua entre los participantes que hacen a la cohesión social en conjunto.

A pesar de las buenas prácticas que genera el deporte, la realidad socioeconómica y las barreras estructurales (Ruiz, 2021) plantean desafíos significativos para la participación plena de la comunidad LGBTTNB+ en actividades deportivas, especialmente para aquellos que pertenecen a la comunidad TTNB.

A lo largo de los años, el colectivo LGBTTNB+ y en particular el colectivo TTNB+, enfrentó diversas estigmatizaciones y violencias sociales y simbólicas, las cuales fueron normalizadas. (García Poggione, 2022). A su vez, la comunidad TTNB en el AMBA enfrenta a una serie de desafíos socioeconómicos que afectan su calidad de vida y su capacidad para participar plenamente en la sociedad. La discriminación laboral, la falta de acceso a la educación formal, la exclusión social y la violencia institucional son solo algunas de las barreras que enfrentan las personas LGBTTNB+ en su vida diaria (Relevamiento diversidad, 2023).



Es innegable que las modificaciones legislativas en materia de género posicionan a Argentina como un país precursor en cuestión de derechos humanos, ya que existen legislaciones y políticas públicas para ampliar la sociedad hacia un paradigma más inclusivo en cuestión de diversidades (García Poggione, 2022) como son la Ley de Identidad de Género (N° 26743/2012), la Ley de Cupo Laboral Travesti y Trans (N°27636/2021), la Ley Antidiscriminatoria (N°23592/1988) y el decreto (477/2021) que incorpora la posibilidad de optar por la nomenclatura “X” en el Documento Nacional de Identidad (DNI) y el Pasaporte Argentino para reconocer identidades de género por fuera del binomio masculino/femenino.

A pesar de las legislaciones vigentes aún existen limitantes culturales para el reconocimiento, el trato digno y la inclusión real de dichas identidades en múltiples contextos.

Según el primer relevamiento de diversidad (2023) la discriminación y el estigma social, contribuyen a altos niveles de desempleo, marginación y pobreza entre las personas TTNB en el AMBA y a nivel nacional. Esta precarización económica se traduce en dificultades para acceder a viviendas adecuadas, atención médica, educación y, en muchos casos, para satisfacer las necesidades básicas de alimentación y vestimenta (Relevamiento diversidad, 2023).

A pesar de estas adversidades, el deporte entre pares emerge como un espacio de resistencia y empoderamiento para la comunidad LGBTTNB+ en el AMBA. La actividad deportiva proporciona una salida física y emocional para quienes enfrentan discriminación y violencia en otros aspectos de sus vidas. Al participar en deportes, las personas LGBTTNB+ encuentran un sentido de pertenencia y comunidad que a menudo les falta en otros ámbitos sociales.

Al ser una problemática poco estudiada, no se cuenta con gran cantidad de investigaciones precedentes acerca de cómo son incluidas socialmente las identidades TTNB en el deporte. Las investigaciones tomadas en cuenta para este trabajo provienen de diversas fuentes, como son los estudios con encuestas dirigidas al amplio colectivo de personas LGBTTNB+. Estas incluyen pequeñas submuestras de participantes TTNB.

Un estudio australiano (Symons et al., 2010) evidencia que el 33,3% de las personas trans han realizado actividades deportivas en la última semana (30 minutos o más de actividad física). Por otro lado, un estudio realizado en Reino Unido muestra que las personas trans son menos propensas a participar en actividades físicas que el resto de la comunidad LGBTTNB+ (NUS, 2012). Finalmente, otro estudio británico más reciente también indica que más de la mitad de los participantes trans (60%) no alcanzan los niveles recomendados de actividad física para la salud (National LGBT Partnership, 2016).

Nuestro trabajo toma la problemática de la inclusión de las personas TTNB en el deporte para dar cuenta que dichas prácticas permiten desafiar las normas de género y promover la aceptación de la diversidad sexogenérica. Proponemos que en un entorno deportivo inclusivo, las personas pueden expresar libremente su identidad de género y orientación sexual sin temor a la discriminación o el rechazo. Esto contribuiría a la construcción de una cultura deportiva más diversa y tolerante, donde todas las personas se sientan bienvenidas y



respetadas (Sallis et al.,2008).

Objetivo

El objetivo general de esta investigación es relevar algunas de las barreras que actualmente enfrenta la población TTNB en el AMBA al intentar acceder al deporte.

Por otro lado, se propone identificar la existencia de políticas públicas que involucren acciones de inclusión de las población TTNB.

Metodología

La investigación realizada implica un abordaje cualitativo, el cual puede definirse como “un tipo de estrategia investigativa desarrollada en el área de las ciencias sociales y humanas que se nutre de orientaciones filosóficas interesadas en la comprensión de los fenómenos históricos, humanos y subjetivos” (Ynoub & Díaz, 2007, p.98).

En primer lugar se realizó una revisión de literatura académica, informes de organizaciones no gubernamentales y documentos gubernamentales.

En segundo lugar, se identificaron políticas públicas existentes a nivel local y provincial que abordan la inclusión de la población TTNB en el deporte.

Para complementar esta información hemos construido un instrumento de relevamiento para obtener las perspectivas de las personas TTNB sobre las barreras existentes y las posibles acciones tendientes a subsanar dichas barreras.

Para la revisión narrativa de las barreras y políticas públicas nos hemos concentrado en las siguientes palabras clave: deporte + diversidad /trans /gays /lesbiana /travesti/ transgénero/ no binaria en los sitios oficiales de gcb.a.ar y pba.ar

Primeros resultados obtenidos y reflexiones:

El CNPHV 2022 (INDEC, 2022) fue el primero en incluir variables para relevar las diversidades sexogenéricas en Argentina. Si bien ha tenido falencias como instrumento de toma de datos, a la par que no han publicado muchas de las variables desglosadas por identidad de género, es un primer acercamiento a nivel federal para saber quienes somos, cómo están representadas nuestras identidades y como es nuestro perfil etario. Los datos relevados demostraron que a nivel nacional al menos el 0,4% (196.956 personas) de la población no se identifica con el género asignado al nacer, de los cuales el 36,8% se identificaron como masculinidades, el 30,8% como feminidades, el 18,95% como no binaries y el resto como otra identidad diferente a las anteriores. En lo que respecta CABA y los 24



partidos del Gran Buenos Aires, el 9,65% (19025 personas) son feminidades trans, el 12,75% (25113 personas) son masculinidades trans y el 6,93% (13664 personas) no binaries.

Respecto a las condiciones laborales en el sector público, que es donde se encontraron datos, antes de la sanción de la Ley de Cupo Laboral Travesti Trans, 101 personas de este colectivo ocupaban puestos de trabajo. A diciembre de 2023 del total de organismos relevados en el 9no monitoreo, el 22% incrementaron las contrataciones de TTNB y el 13,91 % ya cumplen o superaron el 1% establecido como piso (Ramos, 2023).

En relación a la federalidad de la normativa, en cada monitoreo se registraron incrementos en las contrataciones a nivel federal. Hasta el momento, la jurisdicción con mayor porcentaje de personas TTNB contratadas sigue siendo la Ciudad Autónoma de Buenos Aires con un 58,32% de los puestos (Ramos, 2023).

Respecto al Primer Relevamiento de las Condiciones de Vida de las Personas de la Comunidad LGBTTNB+ (Relevamiento diversidad, 2023) más del 40% de las personas participantes residía en AMBA en ese momento. Respecto a las condiciones laborales, las personas trans tienen el doble de tasa de desocupación que las personas cis y casi la mitad de travestis y trans dependen exclusivamente de la cobertura pública de salud.

Esta información permite identificar que la barrera más importante para el acceso de las personas TTNB al deporte es la falta de trabajo formal que implica inestabilidad económica, y al ser las actividades deportivas, actividades que insumen una inversión en equipamiento, es una actividad excluyente. También respecto a este Primer Relevamiento (Relevamiento diversidad, 2023) se observó que otra barrera es la discriminación en ámbitos públicos y privados, aunque no especifica que sea referente a la actividad deportiva exclusivamente.

Respecto a las políticas públicas, el Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires (GCBA) tiene una dirección de Convivencia en la Diversidad que según su objetivo institucional “busca desarrollar políticas públicas de promoción, prevención y protección para la no discriminación, la igualdad de derechos, el diálogo y la diversidad”.

En base a la búsqueda en el sitio web del GCBA se pudieron reconocer como puntos positivos el reconocimiento de la Diversidad a través de instituciones específicas. También existen capacitaciones para establecimientos deportivos para incentivar la antidiscriminación. Por último, hemos encontrado programas específicos como "Deporte y Diversidad", que sugiere esfuerzos dedicados a promover la inclusión LGBTTNB+ en los deportes.

Por otra parte, el alcance limitado de la información sobre cómo participar de los programas o sobre cómo estos están siendo implementados consideramos que merece ser resuelto. También observamos que las iniciativas están pensadas para la comunidad LGBTQ+ en general y no se profundiza en las problemáticas específicas del colectivo TTNB. Por último, no hay información disponible públicamente sobre la efectividad o el impacto de los programas existentes en la participación LGBTQ+ en el deporte.

A nivel general hemos constatado que las instalaciones deportivas existentes a menudo atienden a un sistema binario de género (masculino/femenino) con vestuarios e instalaciones designadas de forma sistemática. Esta primera barrera de acceso real, que es lo más cotidiano para cualquier deportista como lo es cambiarse, arrastra el sesgo binario hasta las categorías de competencia y participación en eventos deportivos. Las situaciones de violencias de



personas cisgénero a personas trans salen en las noticias por la saña con la que se enfrentan al colectivo. Sin una real sensibilización y medidas de cuidados consecuentes, se mantienen prácticas cissexistas dentro de los vestuarios donde todas las personas están incómodas: ya sea por ignorancia, por transodio, o por no mediar acciones institucionales y normativas a estas situaciones, como podrían ser charlas de sensibilización y cartelería en los espacios comunes. Por otro lado, el vacío que ofrecen las políticas públicas se da en dos direcciones: como falta de acciones, o bien, como políticas vaciadas de mecanismos y estrategias para la implementación real centrada en las personas usuarias de las instalaciones deportivas. Solemos llamar “rainbow wash” al proceso de declarar acciones positivas para el colectivo que no llegan a las personas realmente, y que solo quedan en el discurso. Si bien se cuenta con una legislación progresista en materia de identidad de género, estas políticas no suelen tener presupuesto, personas eficaces y/o capacitadas asignadas. En general, tampoco cuentan con personas del colectivo que supervisen periódicamente los protocolos y medidas de inclusión, seguridad y sensibilización para la real inclusión que tienda a subsanar el vacío en las oportunidades deportivas de la comunidad TTNB para el acceso franco al deporte.

Conclusiones

Esperamos haber visibilizado los desafíos específicos del acceso al deporte para la población TTNB en esta región, con la finalidad de informar y motivar acciones concretas para promover la inclusión y la equidad de género en el ámbito deportivo. El deporte desempeña un papel fundamental en la vida de la comunidad TTNB en el AMBA, ya que ofrece un espacio de inclusión, resistencia y empoderamiento en el marco de desigualdades socioeconómicas y las barreras estructurales que son fuertes condicionantes para este colectivo. Creemos que a pesar de los desafíos que enfrentan, las personas TTNB encuentran en el deporte una herramienta poderosa para superar la discriminación, fortalecer su salud física y mental, y construir conexiones significativas con otros miembros de la comunidad, pero aún no podemos afirmar esto, ya que las investigaciones centradas en nuestra comunidad son incipientes.

Partiendo de la noción de identidad como una construcción que no es fija y estática, sino que están en constante desarrollo, y a pesar de que la ambigüedad suele generar incomodidad, (García Poggione, 2022) es fundamental que se implementen políticas y programas que promuevan el acceso equitativo al deporte para todas las personas, independientemente de su identidad de género u orientación sexual. A saber, la creación de espacios deportivos inclusivos, la capacitación en diversidad y género para entrenadores y personal de las instituciones deportivas así como el apoyo financiero para aquellos que enfrentan barreras económicas para participar en actividades deportivas. Reconociendo la capacidad de agencia de estos actores sociales, hemos demostrado que es posible romper con las barreras cis-binarias en el deporte a partir de un espacio seguro e inclusivo.

Esperamos haber contribuido a resolver la vacancia de bibliografía científica que trate sobre población TTNB en el AMBA. Aunque originalmente, teníamos intención de realizar



entrevistas a personas de la comunidad que actualmente realizan actividades deportivas para focalizar en su trayectoria, limitaciones y avances en el tiempo, para este trabajo sólo hemos podido abordar una pequeña porción del muestreo. Consideramos que esta problemática merece una investigación exhaustiva que excede los límites de esta ponencia.

Para finalizar, consideramos menester explicitar que todas las personas que participamos de este trabajo somos investigadores TTNB, rompiendo con la histórica concepción del colectivo sólo como objeto de estudio y no como productor de conocimiento, tal como ha sucedido y seguirá sucediendo en las ciencias sociales.

Bibliografía

Decreto N° 476. Nomenclatura “x” en DNI y pasaporte para personas no binarias. Sancionado el 21 de julio de 2021. Disponible en: <https://www.boletinoficial.gob.ar/detalleAviso/primera/247092/20210721>

Garcia Poggione, G. (2022). Identidades no binarias: un estudio sobre las modificaciones de la legislación argentina hacia un paradigma más amplio en diversidad de género desde una lectura psicosocial (Tesis de licenciatura, Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires, República Argentina).

Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires (GCBA), sf. Convivencia en la diversidad. <https://buenosaires.gob.ar/vicejefatura/derechoshumanos/convivencia-en-la-diversidad>

Gobierno de la Provincia de Buenos Aires (sf) Género y Deporte. https://www.gba.gob.ar/mujeres/programas/g%C3%A9nero_y_deporte

INDEC, Censo Nacional de Población, Hogares y Viviendas 2022. Resultados definitivos. https://censo.gob.ar/wp-content/uploads/2023/12/censo2022_identidad_de_genero.pdf

Ley Nacional N° 23.592, de Actos discriminatorios. Sancionada el 3 de agosto de 1988. Disponible en: <http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/20000-24999/20465/texact.htm>.

Ley Nacional N° 26.743, de Identidad de Género. Sancionada el 9 de mayo de 2012. Disponible en: <http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/195000-199999/197860/norma.htm>.

Ley Nacional N°27636 de promoción del acceso al empleo formal para personas travestis, transexuales y transgénero “Diana Sacayán- Lohana Berkins” Sancionada el 8 de julio de 2021. Disponible en: <https://www.boletinoficial.gob.ar/detalleAviso/primera/246655/20210708>

National LGBT Partnership. (2016). LGBT people and physical activity: what you need to know. Recuperado de <https://bit.ly/2RRHE4h>

National Union of Students (NUS). (2012). Out in sport. LGBT students’ experiences of sport. Recuperado de <https://bit.ly/1qSmL35>



Ramos, A. (6 de diciembre de 2023) Cupo laboral: en dos años aumentó en un 900% la inserción de travestis y trans. Agencia Presentes. <https://agenciapresentes.org/2023/12/06/cupo-laboral-en-dos-anos-aumento-en-un-900-la-insercion-de-travestis-y-trans/#:~:text=Esta%20normativa%2C%20que%20fue%20sancionada,formal%20en%20condiciones%20de%20igualdad>

Relevamiento Diversidad (2023) Primer relevamiento de condiciones de vida de la diversidad sexual y genérica de Argentina. Proyecto seleccionado en convocatoria PICTO-Género por Agencia I+D+i. Centro de Estudios de Población (CENEP), Universidad Nacional de Comahue (UNComa), Universidad Nacional de Córdoba (UNC), Instituto de Investigaciones Geohistóricas (IIGHI - CONICET/UNNE), la Universidad Nacional de Salta (UNSa), Universidad Nacional de San Martín (UNSAM), y el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). <https://censodiversidad.ar/>

Ruiz, A. (2021). Deporte trans, realidades políticas y sociales: Una mirada desde el campo de la Educación Física. 14o Congreso Argentino de Educación Física y Ciencias, 18 al 23 de octubre y 1 al 4 diciembre de 2021, Ensenada, Argentina. Educación en Pandemia y Pospandemia. EN: 14o Congreso de Educación Física y Ciencias. Ensenada : Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. En Memoria Académica. Disponible en: https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/trab_eventos/ev.14713/ev.14713.pdf

Sallis, J. F., Owen, N., y Fisher, E. B. (2008). Ecological models of health behavior. En K. Glanz, B. Rimer y K. Viswanath (Eds.), Health Behavior and Health Education: Theory, Research and Practice (pp. 465-486). San Francisco: Jossey Bass.

Symons, C., Sbaraglia, M., Hillier, L., y Mitchell, A. (2010). Come out to play: The sports experiences of Lesbian, Gay, Bisexual and Transgender (LGBT) people in Victoria. Melbourne: Institute of Sport, Exercise and Activity Living (ISEAL) and the School of Sport and Exercise at Victoria University.

Ynoub, R. C. y Díaz, E. (2007). El proyecto y la metodología de la investigación: correspondiente a Humanidades y Ciencias Sociales y a Ciencias Naturales. Cengage learning. Argentina, 2011.